

leamos y por algunos apresuramos a recomendarlo a nuestros amigos y compañeros...

FOR LA ANARQUIA, grupo editor, «Alas». Con este título ha publicado un folleto el grupo «Alas»...

Movimiento anarquista

Una opinión. Conformes con el criterio, que sustenta Tierra y Libertad en la discusión a que dió lugar la carta de Kropotkin...

Sin más, os saluda por el grupo «Juventud en marcha», Manuel Paradela. Coruña, 3 de diciembre de 1914.

Table with columns: Ingresos, Pesetas, Gastos, Deficit del mes anterior, Franqueo correspondencia, Resumen, Suman los gastos, Idem los ingresos, Deficit.

La misma Federación catalana advierte a todas las Federaciones, grupos e individuos que deseen tener correspondencia con ella...

Nuevos grupos. Nos reunimos en un bosque por la tarde del domingo día 5 del que curas, varios compañeros pertenecientes a los pueblos de Castellgalí...

Con el nombre «Juventud que despierta» ha quedado constituido en El Campillo (Huelva) un grupo de jóvenes luchadores...

dos los medios a su alcance, difundir el sublime y bello ideal anarquista. Este grupo, con el fin de que los tímidos y los calumniadores del ideal puedan enterarse y conocer el verdadero alcance de lo que por ignorancia combaten...

En Montilla, un puñado de hombres amantes de la justicia y la libertad nos hemos constituido en un grupo ácrata, con el nombre de «Queremos ser libres»...

Se cita a todos los compañeros de Aznaga a una reunión para tratar asuntos de propaganda el día 26 de diciembre, a las cuatro de la tarde en casa de José Serrano...

¿YO VIVIDOR? UNA ACLARACION

En el número 235 de este mismo semanario, correspondiente al 11 del pasado noviembre, leo una nota que los que componen la Comisión Pro-prensa, de Elche...

El compañero Juan Montalvo, de Cienfuegos, ha recaudado la cantidad de 40'50 pesetas entre los compañeros siguientes:

Unión Estivadores, 4; José Baso, 4; Aurelio González, 4; José Coll, 4; Tomás Salazar, 3; gremio de albañiles, 3; Francisco Escobar, 3; Gonzalo Gómez, 2; Esteban Caballero, 2; Francisco Simó, 2; José Foyo, 2; Pérez Figueredo, 1; Manuel Sains, 2; Un compañero, 1; Isaac Mens, 2'50; Ramón Peré, 1.

El compañero Frank López, del 200 Bromon St., East Boston, Mass, desea saber si La Voz del Obrero recibió dos dólares que envió en carta antes del principio de la actual configuración europea.

Disolución. El Centro de Cultura Racional de Sans, se ha disuelto por acuerdo unánime de sus socios, en reunión general extraordinaria.

Constitución. Se ha constituido un Ateneo Racionalista Obrero, en Sans (calle Vallés, 12) cuyo objeto es la difusión de la cultura...

zadas por mí, tan sólo, coincidiendo, para que como voz de alerta, sirva para precaver a los demás compañeros que militan en las avanzadas del proletariado.

MAREMAGNUM

Participamos nuestros amigos, compañeros, grupos y Sociedades, que la Casa editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna» tiene en prensa La Comisión Proletaria...

El título de la obra y el prestigio del que fué nuestro querido maestro, nos reanima de todo elogio, lo hagamos por sí a su lección.

El compañero Francisco de Haro, que reside en Gijón, Marqués, 11, 2.º, desea saber el paradero de Ramón Iosa, de Valencia.

Se desea saber el paradero de Celestino Ameijeiras, natural de Arca, Estrado (Pontevedra), que hace poco se encontraba en Panamá (C. Z.). Diríjase a su padre Francisco, a la dirección arriba indicada.

El grupo de compañeros del penal de Tarragona nos envía para los revolucionarios mejicanos la cantidad de 1'85 pesetas, recaudadas en la siguiente forma:

Un víctima de la burguesía, 1 peseta; Uno que sufre 0'25; Adelante! 0'20; Un nuevo Attila, 0'40.

La Biblioteca «Aurora» enviará 1.000 hojas anticatólicas a José Pastor, calle Santa, 2, tintorería, Játiva (Valencia). El pago en correspondencia.

Antonio Reyes, de Casablanca (Marruecos) dirá si recibió un paquete de libros certificado, que con fecha 10 de julio le remitió desde Pedralva el compañero Antonio Correas.

El compañero Frank López, del 200 Bromon St., East Boston, Mass, desea saber si La Voz del Obrero recibió dos dólares que envió en carta antes del principio de la actual configuración europea.

Disolución. El Centro de Cultura Racional de Sans, se ha disuelto por acuerdo unánime de sus socios, en reunión general extraordinaria.

Constitución. Se ha constituido un Ateneo Racionalista Obrero, en Sans (calle Vallés, 12) cuyo objeto es la difusión de la cultura...

El próximo sábado, día 19, a las nueve y media de la noche, se celebrará una conferencia pública en el Ateneo Racionalista Obrero...

El grupo editor de Acción Libertaria, envía a todos los compañeros y grupos que deseen recibir participaciones o paquetes, que hagan los pedidos cuanto antes...

Acción Libertaria, cuando reaparezca, enviará 10 ejemplares a Fernando Ramos, Haldich, 1306, B. Blanca (Argentina). También enviará seis ejemplares a Francisco Gómez, de Tigré (Argentina).

La Voz del Obrero, el paquete que mandaba a Vicente Merino, de Miranda de Ebro, lo enviará a Antonio Fernández, carretera de Baya, Casas de Troconiz, en Miranda de Ebro.

Al Sindicato de Oficios Varios «El Abrazo fraternal» de Ubeda (Jaén), enviará: 100 ejemplares de La Voz del Campesino; 30 La Voz del Cantero y 15 Acción Directa.

El grupo editor de Acción Libertaria, envía a todos los compañeros y grupos que deseen recibir participaciones o paquetes, que hagan los pedidos cuanto antes...

Acción Libertaria, cuando reaparezca, enviará 10 ejemplares a Fernando Ramos, Haldich, 1306, B. Blanca (Argentina). También enviará seis ejemplares a Francisco Gómez, de Tigré (Argentina).

La Voz del Obrero, el paquete que mandaba a Vicente Merino, de Miranda de Ebro, lo enviará a Antonio Fernández, carretera de Baya, Casas de Troconiz, en Miranda de Ebro.

Al Sindicato de Oficios Varios «El Abrazo fraternal» de Ubeda (Jaén), enviará: 100 ejemplares de La Voz del Campesino; 30 La Voz del Cantero y 15 Acción Directa.

El compañero «Zorba» le remitirá a Guerrero el pedido de libros que le tiene hecho.

El compañero Francisco de Haro, que reside en Gijón, Marqués, 11, 2.º, desea saber el paradero de Ramón Iosa, de Valencia.

Se desea saber el paradero de Celestino Ameijeiras, natural de Arca, Estrado (Pontevedra), que hace poco se encontraba en Panamá (C. Z.). Diríjase a su padre Francisco, a la dirección arriba indicada.

El grupo de compañeros del penal de Tarragona nos envía para los revolucionarios mejicanos la cantidad de 1'85 pesetas, recaudadas en la siguiente forma:

Un víctima de la burguesía, 1 peseta; Uno que sufre 0'25; Adelante! 0'20; Un nuevo Attila, 0'40.

La Biblioteca «Aurora» enviará 1.000 hojas anticatólicas a José Pastor, calle Santa, 2, tintorería, Játiva (Valencia). El pago en correspondencia.

Antonio Reyes, de Casablanca (Marruecos) dirá si recibió un paquete de libros certificado, que con fecha 10 de julio le remitió desde Pedralva el compañero Antonio Correas.

El compañero Frank López, del 200 Bromon St., East Boston, Mass, desea saber si La Voz del Obrero recibió dos dólares que envió en carta antes del principio de la actual configuración europea.

Disolución. El Centro de Cultura Racional de Sans, se ha disuelto por acuerdo unánime de sus socios, en reunión general extraordinaria.

Constitución. Se ha constituido un Ateneo Racionalista Obrero, en Sans (calle Vallés, 12) cuyo objeto es la difusión de la cultura...

El próximo sábado, día 19, a las nueve y media de la noche, se celebrará una conferencia pública en el Ateneo Racionalista Obrero...

El grupo editor de Acción Libertaria, envía a todos los compañeros y grupos que deseen recibir participaciones o paquetes, que hagan los pedidos cuanto antes...

Acción Libertaria, cuando reaparezca, enviará 10 ejemplares a Fernando Ramos, Haldich, 1306, B. Blanca (Argentina). También enviará seis ejemplares a Francisco Gómez, de Tigré (Argentina).

La Voz del Obrero, el paquete que mandaba a Vicente Merino, de Miranda de Ebro, lo enviará a Antonio Fernández, carretera de Baya, Casas de Troconiz, en Miranda de Ebro.

Al Sindicato de Oficios Varios «El Abrazo fraternal» de Ubeda (Jaén), enviará: 100 ejemplares de La Voz del Campesino; 30 La Voz del Cantero y 15 Acción Directa.

El compañero «Zorba» le remitirá a Guerrero el pedido de libros que le tiene hecho.

El compañero Francisco de Haro, que reside en Gijón, Marqués, 11, 2.º, desea saber el paradero de Ramón Iosa, de Valencia.

Se desea saber el paradero de Celestino Ameijeiras, natural de Arca, Estrado (Pontevedra), que hace poco se encontraba en Panamá (C. Z.). Diríjase a su padre Francisco, a la dirección arriba indicada.

El grupo de compañeros del penal de Tarragona nos envía para los revolucionarios mejicanos la cantidad de 1'85 pesetas, recaudadas en la siguiente forma:

El grupo editor de Acción Libertaria, envía a todos los compañeros y grupos que deseen recibir participaciones o paquetes, que hagan los pedidos cuanto antes...

Acción Libertaria, cuando reaparezca, enviará 10 ejemplares a Fernando Ramos, Haldich, 1306, B. Blanca (Argentina). También enviará seis ejemplares a Francisco Gómez, de Tigré (Argentina).

La Voz del Obrero, el paquete que mandaba a Vicente Merino, de Miranda de Ebro, lo enviará a Antonio Fernández, carretera de Baya, Casas de Troconiz, en Miranda de Ebro.

Al Sindicato de Oficios Varios «El Abrazo fraternal» de Ubeda (Jaén), enviará: 100 ejemplares de La Voz del Campesino; 30 La Voz del Cantero y 15 Acción Directa.

El compañero «Zorba» le remitirá a Guerrero el pedido de libros que le tiene hecho.

El compañero Francisco de Haro, que reside en Gijón, Marqués, 11, 2.º, desea saber el paradero de Ramón Iosa, de Valencia.

Se desea saber el paradero de Celestino Ameijeiras, natural de Arca, Estrado (Pontevedra), que hace poco se encontraba en Panamá (C. Z.). Diríjase a su padre Francisco, a la dirección arriba indicada.

El grupo de compañeros del penal de Tarragona nos envía para los revolucionarios mejicanos la cantidad de 1'85 pesetas, recaudadas en la siguiente forma:

Un víctima de la burguesía, 1 peseta; Uno que sufre 0'25; Adelante! 0'20; Un nuevo Attila, 0'40.

La Biblioteca «Aurora» enviará 1.000 hojas anticatólicas a José Pastor, calle Santa, 2, tintorería, Játiva (Valencia). El pago en correspondencia.

Antonio Reyes, de Casablanca (Marruecos) dirá si recibió un paquete de libros certificado, que con fecha 10 de julio le remitió desde Pedralva el compañero Antonio Correas.

El compañero Frank López, del 200 Bromon St., East Boston, Mass, desea saber si La Voz del Obrero recibió dos dólares que envió en carta antes del principio de la actual configuración europea.

Disolución. El Centro de Cultura Racional de Sans, se ha disuelto por acuerdo unánime de sus socios, en reunión general extraordinaria.

Constitución. Se ha constituido un Ateneo Racionalista Obrero, en Sans (calle Vallés, 12) cuyo objeto es la difusión de la cultura...

El próximo sábado, día 19, a las nueve y media de la noche, se celebrará una conferencia pública en el Ateneo Racionalista Obrero...

El grupo editor de Acción Libertaria, envía a todos los compañeros y grupos que deseen recibir participaciones o paquetes, que hagan los pedidos cuanto antes...

Acción Libertaria, cuando reaparezca, enviará 10 ejemplares a Fernando Ramos, Haldich, 1306, B. Blanca (Argentina). También enviará seis ejemplares a Francisco Gómez, de Tigré (Argentina).

La Voz del Obrero, el paquete que mandaba a Vicente Merino, de Miranda de Ebro, lo enviará a Antonio Fernández, carretera de Baya, Casas de Troconiz, en Miranda de Ebro.

Al Sindicato de Oficios Varios «El Abrazo fraternal» de Ubeda (Jaén), enviará: 100 ejemplares de La Voz del Campesino; 30 La Voz del Cantero y 15 Acción Directa.

El compañero «Zorba» le remitirá a Guerrero el pedido de libros que le tiene hecho.

El compañero Francisco de Haro, que reside en Gijón, Marqués, 11, 2.º, desea saber el paradero de Ramón Iosa, de Valencia.

DONATIVOS

Table with columns: Donator Name, Amount (Pesetas). Includes Palafuigell, José Baya, Barcelona, J. Roig, F. Lansu, etc.

Total. 36'55

Correspondencia

Játiva.—J. P. Id. 17; para Cultura y Acción 1; Biblioteca «Aurora», de Coruña, 1'50; Solidaridad Obrera 6'50, de R. E., de Caracoste, 2'50 y tuyo 4; Acción Anarquista 1 y paquete 7.

La Unión.—F. C. Id. 5'25 por paquetes. Coruña.—La Voz del Obrero, José Roig Torner nos entrega para vosotros 3 pesetas por paquetes.

Tarrasa.—A. B. Id. 26 por paquetes. Palafrugell.—J. B. Id. 7'70; donativos 1; pesos 0'50 y paquetes 6'20, Pagado el 241.

Cala.—F. H. Id. 10; para Escuela Moderna 5; Biblioteca «Aurora» 1; Acción Libertaria 1; Almanaque 2 y suscripción 1. Tenemos todo el original.

Cienfuegos.—J. M. Id. 45; almanaque, 4'50 y suscripciones 40'50. Fide los almanaque que desee. No se publica la revista.

Lebrja.—F. P. Id. 34; pesos 20; defensa Vega 6; La Voz del Campesino, de la S. de O. Campesinos 4; La Voz del Obrero, por id. 1 y paquetes de D. S.

Gijón.—P. S. Id. 12, que con 8 que abonaste por nuestra cuenta a Acción Libertaria suman 20; para Solidaridad Obrera 8 y paquetes 12. Pagado el 236.

Balance del número 238

Table with columns: Ingresos, Gastos, RESUMEN. Includes Por paquetes, Donativos, Venta, Deficit del número anterior, Impresión del número 238, etc.

Imp. GERMINAL, Ronda de S. Pablo, 36.

SEGUNDO VOLUMEN DE

El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

aciones, interminables ristas de encapuchados blancos, negros y azules, penitentes descalzos, las tropas de la guarnición formadas en la carrera y las músicas de los regimientos, convenientemente interpoladas en el curso de la procesión, tocando el himno del Sagrado Corazón, que cantaban todos, peones y espectadores, pudiendo decirse que Marsella entera cantaba al unísono: «¡Satsve, saucez la France au nom du Sacré Coeur!».

«¡Oh—pensé—, es esta la capital revolucionaria del Mediodía de Francia!» Comentando el suceso al día siguiente en la imprenta con mis compañeros de trabajo, tuve ocasión de rectificar algunas de sus preocupaciones patrióticas. Hablábamos del atraso de España con lástima, como país completamente entregado al clericalismo, y precisamente en aquellos momentos la calificación era inoportuna, porque mientras en Marsella se celebraba la procesión de que queda hecha mención, en Barcelona se cerraban las iglesias; en San José se había instalado el cuartel de Voluntarios de la República; en Bolón se celebraban bailes públicos; los curas no podían salir a la calle con las vestiduras sacerdotales, y últimamente, después de muchas gestiones y de poner en juego grandes influencias se anunció como conquista importante que la catedral se había abierto y en ella se celebraban nuevamente las ceremonias del culto.

Tan grande era la preocupación de aquellos trabajadores, que se admiraba de que yo fuera español, porque mi presencia se diferenciaba mucho de unos hombres morenos, altos, delgados, que hablaban un catalán con mezcla de provenzal y que se veían constantemente en la Camberiere dedicados a la venta de perillitos salados. Para mis compañeros aquellos eran españoles, y en realidad eran gitanos. Por efecto de una tendencia generalmente sostenida por las clases directores en Francia, no sólo se han creído los franceses el pueblo superior, sino que tienen como bárbaros a todos los no nacidos a la parte opuesta de sus fronteras, especialmente a los españoles. Desde que un escritor francés dijo que «África (puebla en los Pirineos) y otros muchos

escritores lo confirman, narrando sus impresiones de viaje por España en lo que se refiere principalmente a la diferencia de costumbres entre España y Francia, no por lo que puedan tener de buenas o malas, como consecuencia de mayor o menor cultura, sino por lo que tuvieron de diferentes u opuestas, la opinión francesa en general cree que España es un país de frailes, monjes y toreros, que pasa el tiempo en misa, o tocando la guitarra, bailando y repiqueando las castañuelas.

Con esa preocupación mis compañeros me tenían por un español excepcional, y para desvanecerla me obligaban a usar razonamientos de carácter patriótico, contra mi voluntad. Observo, me dije uno día, que en la conversación corriente una usted siempre les gros mots (las palabras altisonantes, podría traducirse). En Francia usamos dos maneras de hablar: la vulgar y la elevada; de la primera usa todo el mundo (aun las personas ilustradas cuando tratan asuntos corrientes); de la segunda se sirven las personas ilustradas cuando hablan de cosas importantes. Usted habla en el tono elevado que le sienta bien por ser extranjero, pero que resultaría ridículo si lo usara un francés.

—Eso es debido, respondí, a que en España habla lo mismo el obrero que el literato; no hay distinción de clases en el lenguaje. Si visitéis el club de Antón Martín, en Madrid, por ejemplo, os admiraréis ver como hombres y mujeres de diversas clases sociales discuten temas políticos e iniciativas revolucionarias como podría hacerse una reunión de académicos.

Un día, trabajando en las obras de la imprenta del Sema-phore, me distraía en mi trabajo tarareando el gran coro de Los Hugonotes y fui a componer una frase a la caja de curvas; a la misma se acercó otro compañero, y fué tal su admiración de que entonara aquel fragmento musical un español, que me preguntó: —¿Dónde ha aprendido usted esa música? —En Madrid, le respondí.

—Pues qué, ¿hay ópera en Madrid? Mi respuesta afirmativa no le convenció; recurrió a los otros compañeros para que le ayudaran a sostener que en España no se toca, canta y baila más que el bolero, porque así lo decía no sé que autor que había recorrido toda España, confirmado por artistas como Gustavo Doré, que había tomado vistas de edificaciones ruinosas que todavía se aguantan en aquel país, y que sirven para como teatro de tradicional supersticiones, de guardias de salteadores o de albergues de peregrinos mendigos.

En vano le dije que todo aquello era falso; que sus escritores les dudaban y engañaban; que tocante a ópera, mientras en Marsella había un Gran Teatro que no puede funcionar sin subvención del ayuntamiento y presenta ópera italiana con letra francesa, en Barcelona hay casi constantemente ópera con letra italiana y excelentes compañías en el Liceo y a veces también en el Principal; sin subvención ninguna y sólo con el apoyo del público; sin contar que con frecuencia se presentan compañías dramáticas francesas o italianas que suelen obtener notable éxito.

La preocupación no cedía el puesto al razonamiento; ello es que seguían diciéndome que era muy blanco para ser español, y a lo mejor me sorprendían con preguntas como esta: —¿Hay gas para el alumbrado en España? Para dejar terminado este asunto, que aunque sea una digresión la considero importante, enlazaré mis impresiones de 1873 en Marsella, con las de París, en 1896.

Trabajaba yo como corrector para las obras españolas, que se imprimen por encargo de la casa Garnier, en la imprenta de M. Cresté de l'Abre, en Levallois-Perret, rue Fromont. Un día en la sección de corrección y en compañía de cuatro correctores más, se hablaba de España. Mis compañeros se complacían en que los explicara costumbres y sucesos de mi país, aunque les contrariaba que no confirmara ninguna de sus preocupaciones. Uno me hizo esta pregunta: —¿Es cierto que en España se cierran las casas de once de la mañana a tres de la tarde, y que hay costumbre de decir: «ya no andan por la calle más que los perros?» Respondí por un signo negativo de extrañeza; y mi interlocutor miró a los otros sonriendo como diciendo: a esto le da vergüenza declararlo, pero yo lo sé de cierto. Aquel obrero ilustrado, pero obcecado por la preocupación, olvidaba que en España hay países ricos y aun cordilleras con nieves perpetuas, y que en los calurosos no llega el calor a impedir la circulación por las calles, como no lo impide en todo el mediodía de Francia desde Burdeos a Marsella.

Cuando el gobierno republicano español intentó hacer una leva general para terminar la guerra carlista con el propósito de regimentar la juventud en el ejército nacional y quitar soldados al ejército carlista, recurso que mereció ser denominado la quinta de Castelar, afluó a Marsella un enorme contingente de prófugos. Por medio de alguno de ellos pude recoger documentos de utilidad histórica. Uno de los tales es el adjunto cartel que se fijó profusamente en toda Cataluña: «OBREROS: Compañeros: Circunstancias imprevistas; quizá la crítica situación de la Hacienda española, han hecho desaparecer la institución monárquica que regía esta nación. Nos encontramos, pues, en un momento supremo; parece que se abre un período revolucionario en el cual, si las clases obreras sabemos ponernos a la altura de los acontecimientos, podremos alcanzar algo o mucho de lo que tan necesario es para que mejoramos nuestra precaria situación. Solemne, solemnísimamente es la actitud del pueblo trabajador; su instinto revolucionario le hace o le debe hacer ver que las circunstancias están preñadas de serios peligros y que su deber es aguardar impasible pero vigilante que la reacción, siempre constante en sus manejos, asome su cabeza para aplastarla. ¡Obreros; nuestro primer deber, en los actuales momentos, es estar dispuestos a luchar contra la reacción con todos los que la combatan, y solos, si solos estuviésemos! Amémonos, pues, por los medios que a mano tengamos y exijámonos constantemente que se arme el pueblo trabajador.»